



El profesor jubilado de Arqueología García del Toro, dando una clase en septiembre de 2006. :: v. VICÉNS



Arqueólogos y gestores de Joven Futura, ante restos descubiertos. :: BUESO

## El yacimiento de Joven Futura cumple una década sin que los restos puedan visitarse

**Bienes Culturales dice que la titularidad de los vestigios de interés conservados 'in situ' todavía no ha sido cedida al Consistorio**

:: MANUEL MADRID

**MURCIA.** Los trabajos de prospección arqueológica en los terrenos de la urbanización Joven Futura fueron sufragados por los 1.329 cooperativistas: 9 millones de euros, a razón de unos 3.000 euros por propie-

tario. La cooperativa reclamó en los tribunales que se le devolviera esas cantidades, ya que el hallazgo retrasó el proyecto y les generó unos gastos que no preveían, pero finalmente el TSJ rechazó el recurso. Pese a ello, la Comunidad Autónoma y el Consistorio decidieron compensar a los asociados con un incremento de la edificabilidad en las últimas promociones. Diez años después, la titularidad de los restos arqueológicos no ha sido cedida al Ayuntamiento, según confirma el servicio de Patrimonio Histórico de la Consejería de Cultura. Desde la asociación de vecinos tampoco tienen claro que

la propiedad les pertenezca. Cultura ordenó la protección 'in situ' de los vestigios de mayor interés, que se conservan debajo de los edificios y en otras parcelas excavadas bajo supervisión de Cultura. No consta ninguna denuncia en el servicio de Patrimonio Histórico por mala conservación de los mismos. Pero lo cierto es que, esos restos, pese a su interés, permanecen en el olvido, y diez años después no existe ningún proyecto municipal para su musealización. De hecho, para 2017 no hay ninguna actuación presupuestada. Los vecinos creen que sería una buena oportunidad que la Administra-

ción apostara por dar valor a los más importantes para convertirlos en un atractivo cultural del barrio.

¿Qué apareció exactamente en Joven Futura el verano de 2006 y qué se ha conservado? Salvo en cuatro parcelas (D, F-2, E-2 y E-3), en el resto de la urbanización se iden-

tificaron restos de interés arqueológico. En la parcela F3 se documentó una necrópolis de inhumación de época tardorromana, con 21 enterramientos. Las tumbas carecían de ajuar funerario, y tan solo una contenía restos de una hebilla. Ese elemento, y otros restos cerámicos permitieron fechar el yacimiento: siglos VI y VII d. C. En la parcela F-1 la excavación permitió identificar varios silos reutilizados como basureros, depósitos de vertederos de testares y un gran horno cerámico de época tardorromana. El horno sí se ha conservado en buen estado, según Cultura, en uno de

**Los vecinos creen que podría ser un atractivo cultural para el barrio musealizar lo importante**

## El PSOE solicita al PP que tenga más relación con los pedáneos

:: M. M. G.

**MURCIA.** Los concejales del PSOE Maite Espinosa y Enrique Ayuso han pedido al Gobierno local que mantenga una comunicación «más fluida y directa» con los pedáneos que no son del PP, ya que aseguran que se están realizando obras de las que no son informados. Un ejemplo se da en la calle Rambla de Algezares, donde se está reparando un muro y los socialistas reiteran que antes de emprender actuaciones «es urgente informar con claridad a los vecinos para evitarles preocupaciones y recelos por el inicio de obras en sus calles». La concejala Maite Espinosa advierte de que «muchas veces entran ma-

quinaria y operarios a trabajar, pero los vecinos no conocen con detalle lo que se va a hacer y llegan incluso a paralizar las obras por temor a ser perjudicados o perder accesibilidad». Ambos concejales valoran el «gran esfuerzo de los pedáneos, que están desbordados y que tienen que cerrar sus negocios y dejar su trabajo de lado para atender a los vecinos que no han sido informados convenientemente».

El PSOE recuerda que en las pedanías donde se han registrado destrozos por las últimas lluvias los vecinos siguen esperando que el Ayuntamiento les informe sobre los pasos a seguir para realizar reparaciones, como se acordó en un Pleno.



## CUADRILLAS EN SANGONERA LA VERDE

Tres generaciones de 'Cardosos' se vieron este fin de semana animar el octavo encuentro de cuadrillas de Sangonera la Verde, bajo el auspicio de la Cofradía del Santo Niño de los Angeles. La familia de Pedro 'El Cardoso', con la Cuadrilla de Troveros de la Huerta y la Cuadrilla de La Hoya de Lorca, participó antes de una 'gran convidá'.

los ángulos de la parcela. El 3 de mayo de 2007 la Dirección General de Cultura emitió una resolución estableciendo la necesidad de proteger y conservar el horno «en un espacio visible y visitable». Hoy está protegido bajo una capa de arena y geotextil, como se ordenó mientras durasen los trabajos de construcción de ese edificio.

#### Alfileres, cabujón y ánfora

En la parcela C se excavó otra necrópolis con 36 enterramientos, estando los restos óseos en muy mal estado. Según Cultura, uno disponía de un pequeño conjunto de objetos de adorno: tres alfileres de cobre, fragmentos de pendientes en forma de aro de plata y un cabujón (piedra preciosa pulimentada, no tallada) de pasta vítrea. En base a estos elementos y a un fragmento de ánfora Keay XXV localizado en otra sepultura se aventura que puedan pertenecer al siglo V d. C. en adelante. En otro sector de esa parcela se descubrieron estructuras habitacionales en torno a un patio central fechadas en la misma época. También la Consejería de Cultura dio orden de que estos restos se conservaran 'in situ', visibles y visitables; actualmente se conservan en el sótano del bloque, pero la titularidad no ha sido transferida.

En la parcela B se localizaron más estructuras de habitación y dos aceñas conectadas al antiguo curso de la acequia de Churra la Vieja, con una datación estimada de los siglos X y XI. Estamos ante uno de los escasos elementos arqueológicos que permiten datar la construcción de La Contraparada, recuerda Cultura, y, por lo tanto, la puesta en producción de este sector de la huerta de Murcia. Estos restos también fueron conservados en el sótano de esa parcela y tampoco la titularidad se ha cedido al Consistorio.

El Museo Arqueológico de Murcia tiene entre sus fondos, y alguna vez los ha exhibido en exposiciones temporales, los sarcófagos que durante años estuvieron a la intemperie con restos de basura tras la denuncia que el profesor jubilado de la UMU Javier García del Toro, defensor de la fundación romana de Murcia, hizo en 'La Verdad'.

## IU-Verdes y el PCE rinden homenaje a Marcos Ana en el acto del 'Roscón Republicano'

#### LA VERDAD

MURCIA. Simpatizantes y militantes de IU-Verdes y el Partido Comunista de España compartieron ayer el tradicional 'Roscón Republicano' con el que la coalición rojiverde inicia el año político. El acto sirvió para homenajear al poeta y preso político en el franquismo Marcos Ana, fallecido recientemente. La compañía teatral Edmundo Chacour y miembros de IU-Verdes repasaron y representaron la vida y obra del literato comunista en la cafetería Ítaca.

## Una zona verde con estructuras de tipo industrial del siglo V d. C.

#### M. M. G.

MURCIA. Otros restos de interés que fueron conservados por resolución de Cultura en 2007 se localizan en la parcela A, donde apareció «un considerable volumen de estructuras de carácter industrial», como pavimentos de mortero hidráulico de gran extensión, que probablemente indiquen zonas de trabajo al aire libre y posibles balsas. En función de los materiales cerámicos recuperados se ha datado esta parte del yacimiento entre los siglos V y VII d. C. En este punto la propiedad planteó una reordenación de la parcela, mediante estudio de detalle de la manzana, dejando en reserva los restos arqueológicos dentro de la zona verde que estaba prevista en este sector, evitando cualquier afectación a los restos excavados. Estos restos, insiste Cultura, se encuentran protegidos bajo una capa de arena y geotextil en la zona verde. Por otro lado, en la parcela E-1 se localizó un panteón de época tardorromana (s. IV-V d. C.), con fosas revestidas de mampostería muy cuidada y dos sarcófagos de piedra, sin decoración, quizás de carácter familiar, según la Consejería. Los enterramientos estaban a los pies de una estructura de planta rectangular, muy arrasada, con orientación este-oeste, y estimada entre los siglos IV y V d. C. En esta parcela aparecieron igualmente restos de una almazara, con sus elementos (pileta, contrapeso...).

La asociación de vecinos solicita a la administración que dé una solución digna a esa parcela verde. La cooperativa está pendiente de su disolución tras vender todas sus viviendas y pagar parte de su deuda entregando a los bancos un lote de plazas de garaje, y espera hacer lo propio en breve con bajos comerciales.

## El Ayuntamiento ofrece una parcela en Santo Ángel para construir 11 viviendas de VPO

#### LA VERDAD

MURCIA. El Ayuntamiento ha puesto en venta una parcela municipal en Santo Ángel por 302.000 euros que deberá destinarse a la construcción de 11 viviendas de protección oficial de 90 metros cuadrados cada una. La Junta de Gobierno dio un plazo de 15 días hábiles para la presentación de ofertas para el proyecto, que contempla la construcción de edificios de viviendas de un máximo de cuatro alturas. El Consistorio tendrá en cuenta las ofertas económicas.

# LA HUELLA DE ALFONSO X

Centro Municipal de Churra

Del 12 al 24 de enero 2017



Jueves, 12 de enero

### Inauguración de la exposición conmemorativa '750 aniversario del Concejo de Murcia'

Conferencia "Alfonso X y el Concejo de Murcia" a cargo del Dr. Francisco Veas Arteseros. Profesor titular de Historia Medieval de la Universidad de Murcia.

20 h. Centro Municipal de Churra

Martes, 17 de enero

### Visitas guiadas a la exposición para escolares.

10 h. Centro Municipal de Churra  
Cuentacuentos 'Rival y Amigo'.

Basado en el libro "El viaje increíble al planeta Ajedro" de Juan Carlos Chacón y Juan Montoro. Concertado para escolares.

12 h. Centro Municipal de Churra  
(Inscripciones en el Centro)

Sábado, 21 de enero

### Visita guiada: Ruta de los Palacios Medievales y Centro de Visitantes de Monteagudo.

30 plazas.

De 10 a 13.30 h.  
(Inscripciones en el Centro)

Martes, 24 de enero

### Visita a la exposición de reproducciones de instrumentos musicales

representados en las 'Cantigas de Santa María de Alfonso X el Sabio'.

18.30 h. Centro Municipal de Churra

### Concierto Clausura.

Música antigua a cargo de 'Jota Martínez Ensemble' con instrumentos musicales alfonsíes.

19.30 h. Centro Municipal de Churra

Lunes, 16 y 23 de enero

### Taller: Siguiendo los pasos de Alfonso X.

Patrimonio y geolocalización en Churra. 20 plazas.

18 - 20 h. Centro Municipal de Churra  
(Inscripciones en el Centro)

Miércoles, 18 de enero

### Visita guiada a la exposición '750 aniversario del Concejo de Murcia'.

25 plazas

19.30 h. Centro Municipal de Churra



Ayuntamiento de Murcia



750  
AÑOS  
CONCEJO DE  
MURCIA

**murcia.es**

f CulturaDeMurcia @CulturaMurcia